

REDACCION
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de Abono
ON MES: EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cors. números 14 y
TELEGRAMAS: HORA - PALMA.
Anuncios, Reclamaciones, Compañías:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Catalina, n.º 10
N.º 1. SUELTO. . . 5 CENTS.
ID. ATRASADO . 10

COLABORACIÓN

Muchachita.- Situaciones líricas, por Miguel Sarmiento. Dibujos de P. Caffaro y del autor.

No sería justo, tratándose de quien se cuida de emitir desde las columnas de LA ÚLTIMA HORA una opinión siempre acertada y cortés sobre las producciones literarias de nuestros escritores locales, dejar pasar sin consagrarle la atención que se merece, la novelita que acaba de publicar Miguel Sarmiento y que vio la luz como folletín en las páginas mismas de este periódico.

Muchachita no es una novela ni un cuento. Su autor lo ha comprendido muy bien al darle el adecuado subtítulo de situaciones líricas que no solo expresa el carácter de esta obra, sino también la condición literaria de su autor, poeta antes que todo, enamorado de esa sutil poesía de las cosas que no consiente en descubrirse y revelarse más que a los escogidos, pero que existe escondida en todas partes, encubriéndose a veces con el disimulo de lo ya visto ó de lo aparentemente vulgar.

Sarmiento, sin duda, no tiene condiciones de revolucionario, y estoy seguro de que las violencias y los contrastes súbitos, que tanto le gustan en los demás, se detienen en el momento de salir de su pluma como para evitar el chirrido de disonancia que producirían al ser escritos. Por eso tal vez le repugna la acción dramática exterior, y se enamora de esa placidez artística de los tonos suaves, macarinos, nítidos, que sabe expresar en dibujo con sus manchas de gradaciones y esfumados, de nimbos crepusculares en que parece que se disuelven visiblemente las divagaciones de las vírgenes modernistas; y en literatura con su amor a los ensueños silenciosos, cuasi místicos, en que la impresión del momento lírico de sus heroínas se resuelve en párrafos sueltos y volátiles de ese estilo primoroso, sin peso ninguno, alado, verdadera concentración y quintesencia de un gusto de poeta. No ha encontrado todavía la versificación, pero sí el ritmo; y a través de la música de sus párrafos se siente, como en oculto paralelismo, el alma del contemplador enamorado del ambiente que describe, de la hora cuyo influjo inexpresable ha sentido mil veces, del susurro entreoído que han hecho llegar hasta él la naturaleza aparentemente callada y los seres desconocidos que se agitan a nuestro lado de continuo, esperando el paso del único contemplador capaz de sentirlos.

Tal es la feminidad poética de Sarmiento, de que mil veces hemos hablado juntos, bebida tal vez en las páginas de Loti, impregnadas del esoterismo oriental y llenas de la concentración propia de las largas navegaciones; tal vez en las de Daudet, en que gime la poesía de la vida toda, esa tristeza que es la única poesía y constituye el único placer permitido a un idealista. Cuando Sarmiento ha cantado en sus narraciones su delicioso país canario, se ha enamorado también de esa poesía estática ó contemplativa; y al hacer desfilar ante nuestros ojos, por ejemplo, las bodas al estilo de aquel país, con sus hileras de camellos, resaltando en lo alto de las lomas, sobre la nitidez del cielo, ha parecido evocar de nuevo la visión patriarcal del matrimonio de Isaac y de Rebeca, llena de pureza y serena bondad; se le ha comunicado el don de lágrimas de aquella adorable poesía, y ha debido llorar de emoción junto a la fuente caldaica donde se detuvo Eliccer esperando a la virgen escogida.

No creo posible trasladar con más verdad el ambiente y la poesía de los alrededores de Palma, de lo que lo están en Muchachita, donde sorprende ante todo la habilidad, verdaderamente pictórica, con que se ha aprovechado esa poderosa y fecunda sugestión que produce el detalle en las descripciones, creando ante la imaginación el espectáculo de un conjunto ó la impresión total de un momento, mediante la sensación única de una de esas nimiedades características en que parece concentrarse en ciertas ocasiones toda una contemplación: la columna de humo que se disuelve lentamente en el aire tranquilo del crepúsculo, el canto lejano de un niño, el tecleo de un piano vecino que golpea al azar una mano incógnita. Y al sentirse el lector como acariciado por la lectura de aquellas notas exactísimas, se siente llevado sin querer a la completa sensación que el autor ha querido provocarle, sin que una sola violencia de frase rompa aquella dulce divagación imaginativa.

No es posible hablar de Muchachita sin felicitar á Tous por la edición, que es una verdadera joya, admirable de esmero tipográfico y de elegancia. No hay que encomiar los dibujos de Sarmiento, á la francesa, que no hacen más que ampliar la poesía de la narración. El simpático Pedro Caffaro ha contribuido también á la hermosura del tomo con un dibujo de página entera, correcto, vivo, decidido y energético de tonos como todos los suyos.

GABRIEL ALOMAR.

LITERATURA

Soliloquio

Muerto estás, por eso os pido el corazón descubierto, para perdonar despierto, para castigar dormido.

Si decís que está velando cuando Vos estais durmiendo, ¿quién duda que estáis oyendo á quien os canta llorando?

Y aunque él se duerma, Señor, el amor vive despierto, que no es el amor el muerto; vos sois el muerto de amor.

Que si la lanza, mi Dios, el corazón pudo herir, no pudo el amor morir, que es tan vida como Vos.

Lope de Vega.

Problemas municipales

Sr. D. M. Enrique Lladó Alcalde de Palma

Muy respetable Sr. mfo: favorecido con su atenta y próximo pasado, veo por el texto de la misma, que está V. animado del laudable propósito de mejorar los servicios municipales de nuestra ciudad, dando justificada preferencia al que se relaciona con el abastecimiento de aguas de la población.

Sin dificultad se comprende cuan grande es la importancia de este problema; ya se le considere desde el punto de vista de comodidad del vecindario, ya desde el de la higiene y salubridad públicas. Consecuencia obligada de tal importancia es, que su resolución, para que sea acertada, exige estudios detenidos á fin de que no resulten estériles ó malgastados por lo menos, los recursos necesarios para su realización.

Llevado V. de sus iniciativas ha querido consultar el parecer de personas competentes en la materia; y la benevolencia de V. para conmigo ha llegado hasta el extremo de incluirme entre el número de aquéllas, sin fijarse en que mi persona por demás modesta, poca ó ninguna luz ha de dar en este asunto. Afortunadamente no faltan personas de gran ilustración y experiencia reconocida, cuya opinión como es natural, ha de ser de gran peso en el caso actual.

Sin embargo ya que V. desea conocer mi humilde parecer voy á exponerlo sencilla y brevemente, pues de no hacerlo sería notoria descortesía. Muéveme además, el deseo de complacer á V. y cooperar al mismo tiempo, en la medida de mis escasas fuerzas á una cuestión de vital interés para todos los palmasanos.

Pasando al asunto empezaré tratando la cuestión de depósitos que indica V. en su grata.

Creo que la construcción de estos recipientes para recoger las aguas sobrantes de la Font de la Vila, perdidas actualmente en invierno no había de dar el resultado que á primera vista parece; puesto que los 100.000 metros cúbicos almacenados representan un volumen insignificante por persona y por día, y tal vez el desembolso que supone su construcción, no quedaría debidamente compensada con el beneficio obtenido, además el coste ya grande de sí, vendría aumentado

en la adquisición de cañerías de dimensiones adecuadas á la presión que sufrirá el agua, si como dice V. en la suya, tenía que alcanzar los últimos pisos de las casas.

Nadie duda que siempre es ventajoso tener agua á presión, aunque sea en cantidad limitada; pero teniendo en cuenta que el coste para lograrlo sería diferente, ya se trate de un caudal grande ó pequeño, parece prudente aplazarla resolución de este punto, para cuando se estudie de un modo definitivo el abastecimiento de aguas de Palma. Además no es fácil juzgar á primera impresión de la mayor ó menor bondad de esta solución.

Pero aun admitiéndola como buena y dejando aparte el gasto que ocasionara su realización, trascurriría bastante tiempo hasta que fuera un hecho y por tanto sale por completo de las condiciones que V. impone que son: aumentar en un tiempo breve y con el menor dispendio posible, el caudal de aguas de Palma para todos los servicios así públicos como privados.

No queda pues más recurso, que tratar del mejor aprovechamiento de las aguas del pozo de Santa Margarita elevándolas hasta el nivel necesario.

Las aguas de este pozo alcanzan 12°, hidrotimétricos y pueden considerarse como aceptables desde el punto de vista de su potabilidad, y mejores aun, que las de la Font de la Vila, que actúan 24°, y creo que 28°, á la salida del manantial.

Por los datos que he podido reunir, estas aguas provienen de una capa permeable que se extiende por el subsuelo de Palma. Respecto del caudal que ésta capa pueda dar, en concreto nada puede decirse sin datos experimentales, pero se presume que no sería suficiente para el objeto que se desea. A mayor profundidad y separada de la anterior por una capa impermeable existe otra permeable. El pozo de Sta. Margarita atraviesa el terreno superior y la capa permeable más próxima á la superficial.

Queda así reducida la cuestión á saber si han de utilizarse las aguas de la primera capa ó las que circulan por la segunda.

Desde el punto de vista económico parece conveniente echar mano de las primeras, utilizando la perforación hecha. Pero hay á mi ver, dos razones poderosas que se oponen á ella: 1.ª La economía siempre muy digna de atención, debe quedar en este caso en segundo término tratándose de una ciudad como la nuestra y en vista de la escasez de agua; y 2.ª y más importante por las graves consecuencias que pueda ocasionar, es el peligro de que dicha capa quede contaminada en un plazo más ó menos largo, dado el más ímprobo sistema de saneamiento actual.

Utilizando las aguas de la capa más profunda, el peligro de la contaminación no es de temer; si bien exige, además de los servicios previos que aislen el pozo de las aguas de la primera capa, la continuación de la perforación empezada, y como consecuencia el coste de dichas obras, aumentado en el que ocasionaría su elevación á mayor altura, factor no despreciable.

Lo dicho no significa que esta solución es la mejor: pudiera adoptarse como menos mala y solo como provisional ó de momento, pues es evidente, que solo un estudio detallado de este asunto que permita, establecer comparaciones sobre base fija, podrá decidir cual es el mejor medio de hacer una buena distribución. Creyendo haber cumplido con lo que V. me manifiesta en la suya, réstame tan solo unir mi voz á la de tantos que habrán felicitado á V. por sus buenos propósitos, felicitaciones que aun siendo numerosas, nunca serían bastantes para expresar á V. el vivo agradecimiento de esta ciudad, si pudiera conseguir la realización de una empresa como la que nos ocupa.

Agradezco á V. en extremo las frases tan lisonjeras cuanto inmerecidas que me dirige, esperando de la bondad de V. que estimará mi sincero deseo de complacerle.

Queda con esto de V. respetuoso y seguro s. q. b. s. m.

GUILLERMO CARBONELL.

Palma 28 Abril 1901.

Tarjetas postales

ptas. o'10 una y 1 pta. docena. Librería de J. TOUS.

ACTUALIDAD

Tumulto en Valencia

Jubileo en San Martín.—Mueras, confusión y gritaría.—La iglesia sitiada.—Salida de los fieles.—Un detenido.—Espectáculo imponente.—Conferencia.

Valencia 25.

A las tres de la tarde de hoy se reunió en el templo de San Martín bastante número de fieles para celebrar el jubileo parroquial.

En las inmediaciones de la parroquia de San Martín, infinidad de anticlericales, excitados con las noticias de otros puntos de la Península, esperaban la salida de los fieles. Eran las diecisiete.

Sin ningún incidente pronunció el predicador encargado de la ceremonia religiosa una oración sagrada, en la que encarecía la necesidad de defender las doctrinas de Cristo hasta perder por ellas la vida.

Excitados por estas palabras, algunos anticlericales que se hallaban en el templo, desearon de no perder ningún detalle de la ceremonia, salieron á la calle y comunicaron sus impresiones á los grupos, que aumentaban por momentos.

Al salir unas cuantas mujeres, comenzaron las demostraciones de desagrado por parte de los exaltados, dándose gritos de ¡abajo los jesuitas! y vivas á la libertad.

Los más decididos atacaron á bastonazos las puertas del templo, con lo cual se produjo dentro y fuera la confusión natural y la gritaría consiguiente, hasta cerrarse la iglesia después de grandes esfuerzos de los unos para conseguirlo y de los otros para evitarlo. Entonces los grupos sitiaron la iglesia.

La Policía trató de disolverlos inútilmente.

Personado en el lugar del suceso el gobernador, acompañado del secretario, arengó en la calle de San Vicente á las masas para que se retirasen y pudiesen salir las señoras que habían acudido al jubileo.

Los manifestantes, sin hacer caso al gobernador, colgaban en los aldabones de la iglesia periódicos anticlericales, entonando La Marsellesa y dando muertas á los carlistas.

La autoridad iba de un lado para otro recomendando calma, sin conseguir otra cosa de los exaltados que vitores y aplausos.

Abiertas las puertas del templo por orden de la primera autoridad civil, salieron los fieles en pequeños grupos, defendidos por el gobernador con su propio cuerpo.

Se ha detenido á un sujeto, á quien se le ha ocupado un cuchillo de grandes dimensiones.

En vista de que la policía era impotente para disolver á los revoltosos, el gobernador ordenó al anochecer que saliesen á la calle fuerzas de la Guardia civil y del Ejército, las cuales llegaron á las inmediaciones de San Martín cuando la confusión era mayor, por haber quemado unos cuantos manifestantes papeles y virutas á la puerta de la iglesia y creer los que se encontraban dentro que se incendiaba el templo.

El espectáculo no podía ser más imponente: las campanas, tocando á fuego; los fieles, saliendo de la iglesia, cayéndose los unos sobre los otros; los dueños de los establecimientos de las inmediaciones, contentando á la multitud, que trataba de refugiarse en el interior de sus casas, y la guardia civil, arrojando á todo el mundo entre voces de espanto y gritos de protesta.

A los pocos segundos las calles estaban despejadas.

El gobernador conferenció con el capitán general en el despacho del primero, acordando enviar fuerzas de caballería á la puerta de San Martín para proteger el templo.

Desde dicha iglesia se dirigieron los manifestantes al palacio arzobispal, repitiendo las protestas, los muertas y los silbidos, marchando luego al convento de los camilos, donde han apedreado los cristales de todas las ventanas.

En los alrededores de la iglesia de San Martín hay ahora grupos, que comentan los sucesos.

Dícese que dentro del templo están algunos jubilantes que no se atreven á salir.

Con la salida de la Guardia civil y de algunas fuerzas de infantería y caballería del Ejército se logró poner fin al tumulto.

La tropa tuvo que salir á la calle porque el gobernador sólo disponía de 40 guardias civiles de á pie y nueve de caballería, pues el llamado pomposamente escuadrón de la Guardia civil, nunca puede reunir más de 25 caballos.

Esto, para una capital como Valencia, resulta una vergüenza.

Entre nueve y diez, y protegidos por la Guardia civil, la Policía y secciones de caballería del Ejército, salieron del templo unos sesenta hombres, entre ellos algunos sacerdotes.

Estos fueron los últimos en abandonar la iglesia, temiendo á los grupos que la rodeaban.

Dicenme que mientras estuvo cerrada la iglesia hubo dentro de ella grandes cuestiones entre los que habían asistido al jubileo y varios enemigos de éstos que habían logrado entrar cuando comenzó el conflicto.

El pánico entre las mujeres que estaban en el templo fué horroroso. Así se explica que al ordenar el gobernador que se abrieran las puertas del templo, saliesen inmediatamente á la calle, afrontando las iras populares.

El detenido por haberse encontrado blandiendo un cuchillo ha resultado ser un clerical, según dice la Policía.

A las once y media se ha retirado la fuerza de infantería del Ejército, y á las doce la caballería y la Guardia civil.

En los edificios mencionados han quedado retenes de infantería y Policía, por si los revoltosos intentaban algo.

Créese que, después de lo ocurrido, no continuarán las provocaciones clericales.

Valencia 26

Esta mañana, á primera hora, se presentaron algunos grupos frente á la iglesia de San Martín, silbando á los fieles que entraban y saltan del templo.

El gobernador envió, en vista de esta actitud, parejas de la Guardia civil de á pie y de á caballo, las que, ayudadas por la Policía, disolvieron los grupos, que se volvían á formar en la plaza de la Reina y calles próximas.

Un fraile anciano que pasaba por dicha plaza fué silbado, viéndose obligado á refugiarse en un comercio, adonde acudió á protegerle la Guardia civil.

El gobernador ha reconcentrado fuerza de la benemerita.

El jubileo ha sido suspendido.

CUENTOS AJENOS

La primera lluvia

En otro tiempo, allá en las primeras épocas geológicas, no llovía.

Los sabios se asombrarán al oír esta noticia estupenda; pero como ha llegado á mí por buen conducto, por cierta la tengo, pienso lo que pensaren los hombres competentes.

De no ser así, no escribiría esta quisicosa á la que por complacer á mis amigos, doy el nombre de cuento.

Había nubarrones enormes en aquellas edades: nieblas espesas; agua flotante, que en inmensas masas á modo de lana negra envolvían la costra sólida del globo, como si una legión de titanes hubiese trasquilado todos los negros rebanos del negro Cosmos, acolchando con el producto del esquilno nuestra áspera corteza.

Admito, pues, que hubiese nublados, nubes y nubarrones: admito que la trama vegetal estuviese impregnada de agua, como si un diluvio de celdillas verduscas hubiese caído sobre valles y montes: no me opongo, por tanto, á la humedad universal, porque en nada se opone á mi cuento; pero niego que lloviese.

La verdadera lluvia; la de hilos líquidos, que al descolgarse de arriba mece el aire; la de infinitas gotas que bajan trazando líneas de cristal; la que llena el espacio de diminutos puntos brillantes y raya las negruras con los líquidos borlones del chaparrón: esa lluvia, la lluvia legítima, no existía.

¿Pues cuándo? ¿y cómo? ¿y por qué empizó á llover? Este es mi cuento.

Las nubes eran permanentes y vagaban por el espacio como rebaño flotante de monstruos. A veces, muy pocas, dispersas; casi siempre, apiladas.

Oscuras por lo regular; rojizas en alguna puesta de sol. Desgarradas por el rayo en aquellas gigantescas tempestades, que eran como los

## INFORMACION

## Asuntos Municipales

Esta mañana no ha podido reunirse la comisión encargada de estudiar los medios para la creación de una escuela de artes y oficios por no haber acudido a la casa consistorial más que uno de los Sres. que la componen, el Sr. Roselló y Cazador.

Hoy se han presentado al Sr. Alcalde varios modelos de sombreros para la guardia municipal montada y de las afueras.

Dichos sombreros tendrán la forma de los llamados cordobeses, de ala ancha y serán de color gris con ribete verde.

El Sr. Lladó ha dado orden de que se afora el agua de la fuente de la villa en el manantial, a la entrada en la ciudad y en las fuentes públicas.

Su objeto es averiguar el líquido que se desperdicia desde el manantial a las puertas de Palma y en el interior de la población.

Para verificar aquella operación se aforarán previamente las fuentes públicas y se destinará a ellas todo el caudal de agua que entre en Palma un día determinado, para verificar después nuevo aforo.

Después se sabrá qué cantidad de agua se pierde por acequias, cañerías y tubos.

El Sr. Alcalde cuenta con que muy en breve podrá disponerse de gran cantidad de agua para las necesidades de esta población pues el contingente de la fuente de la villa podría unirse al agua que se extraiga del pozo de Santa Margarita, que será seguramente en cantidad de unos cincuenta litros por segundo.

Se tendrá un caudal de 80 a 90 litros diarios por habitante.

Hasta el martes a la una de la tarde, no se requerirá la comisión que fué a Madrid para liquidar los gastos del viaje.

## Nueva junta

Anoche celebró junta general de Sociedad Colombiña de Mallorca con el objeto de proceder a la renovación de la Junta Directiva la cual quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Pedro Rullán.  
Vice-presidente: D. Antonio Bennassar.  
Presidente de la Comisión de Concursos: D. Gabriel Singala.  
Tesorero: D. Carlos Alabern.  
Comisario general: D. Nicasio Roca.  
Secretario: D. Bartolomé Miralles.  
Vice-secretario: D. José Martorell.  
Vocales: D. Miguel Garau y D. José Rubert.

La junta general acordó dar un expreso voto de gracias a D. Mateo Moragues por sus eficaces y valiosos trabajos en favor de la sociedad.

La comisión de concursos ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Gabriel Singala.  
Vice-presidente: D. Carlos Alabern.  
Secretario: D. José Martorell.  
Vocales: D. Bartolomé Miralles, D. Miguel Benito, D. Gabriel Martorell.

## Alcances

La Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares nos ha remitido la relación nominal de los individuos del mismo que estando ajustados definitivamente, pueden presentarse estos o sus herederos todos los días laborables de 8 a 13 en las Oficinas de esta Comisión sita en el cuartel del Carmen de esta plaza, con objeto de cobrar sus alcances; debiendo presentar los supervivientes sus respectivos pases, y los herederos sus cédulas personales.

## Conclusión

Soldados: Bartolomé Coll Catalá, id., el interesado.

Id. Gabriel Suñer Bennassar, id., id.  
Id. Miguel Clar Mut, id., su madre.  
Id. Esteban Salom Pons, id., el interesado.  
Id. José Sampil Batle, id., su padre.  
Id. Pedro Reus Morro, id., id.  
Id. Rafael Barceló Perelló, id., id.  
Id. Pedro Matas Lladó, id., id.  
Id. Antonio Cerdá Cabanellas, id., su hermano Bartolomé.

Id. Bartolomé Juliá Perelló, id., su madre.  
Id. Antonio Buades Mestre, id., su padre.  
Id. Francisco Pons Escanellas, id., el interesado.

Id. Mateo Ferrer Sabater, id., el interesado.  
Id. Rafael Coll Martorell, id., su padre.  
Id. Guillermo Boscana Estates, id., el interesado.

Id. Andrés Blanch Coll, id., su esposa.  
Id. Bartolomé Rieta Sureda, id., el interesado.

Sargentos: Sebastián Ferrá Ferrá, id., id.  
Corneta: Nadal Monserrat Contestí, id., id.  
Soldados 2.º: Lorenzo Bisbal Barceló, id., id.  
Id. Miguel Riera Queglas, id., su madre.

«Sentíamos que éramos algo así como vapor de un alma por otra alma aspirado.»

«No lo comprendemos—decían las nubes.»

Por aquel tiempo aparecieron las primeras flores; sobre las masas inmensas de verdura brotaron puntos de color, como sobre el azul del firmamento las estrellas.

Dentro del primer bosque, el primer pétalo.

En la primera pradera, el primer jardín.

Y las nubes las contemplaron con amor y hacia sus cálices se fueron en forma de rocío.

En las masas de neblinas las envolvían cuidadosas. Del viento las amparaban como espesos cortinajes forrados de púrpura y recamados de oro. Del frío las consolaban echándose su vaho. Y se descorrían todas las mañanas, para que llegasen a los cálices algunos rayos del sol.

Pero una tarde sopló el viento implacable y empezó a llevarse las nubes hacia el Norte.

«Ya no las veremos más—pensaron las nubes mirando hacia las flores. Y sus gigantes senos se acongojaron. Sus entrañas se deshicieron. Y mientras el viento las empujaba, enlutadas y doloridas, por encima del monte, y el sol declinaba, las gotas de llanto que entre los nubarrones flotaban se dejaron caer diciendo: «Así se llora». Y toda la nube se deshizo en agua, regando con su lluvia el perdido edén.

Poco después el arco iris se pintó en el cielo como si aquellas gotas hubiesen llevado en el fondo de su pequeño ser todos los reflejos de aquellas flores.

Así se deshizo la primera nube en la primera lluvia.

JOSÉ ECHEGARAY.

## La felicidad en casa

Uno de nuestros corresponsales nos escribe:

D. Teodoro de Torres, Teniente de la Comisión liquidadora de Filipinas, que vive en Sans, ha tenido la amabilidad de comunicarme como ha vuelto a su casa la felicidad empañada durante algún tiempo por el mal estado de salud de su señora. A las preguntas que le hice respecto a esto, me contestó como sigue:

«Desde hace algún tiempo observé en mi señora un cambio alarmante. Frecuentes dolores se manifestaron en diferentes partes del cuerpo, localizándose a ratos en la espalda y en los riñones; una gran debilidad se apoderó de ella y se puso pálida y triste; esta palidez me causó gran inquietud, pensando que provenía de una gran debilitación de la sangre.

«Padece agudos dolores en los riñones, que le quitaban la respiración. En vista de todos estos síntomas, supuse que su mal era la anemia. Su delicada constitución, agravada por la amantación de un niño de pocos meses, la predisponía naturalmente a esta cruel enfermedad. Le visitaron algunos médicos, siguió varios tratamientos, pero el mal seguía su curso.

«Cómo ha logrado V., dije al Sr. de Torres reponer a su señora en el buen estado de salud en que ahora se encuentra?

«Varias veces había oído alabar la gran eficacia de las Píldoras Pink para estos casos, y por otra parte había leído en la prensa española certificados muy decisivos; de modo que decidí hacerla tomar las Píldoras Pink. He seguido con exactitud las instrucciones para el tratamiento, y con gran satisfacción he visto desaparecer los dolores que tanto molestaban, ha recuperado el apetito y los buenos colores, y su estado actual de salud es grandemente satisfactorio.

No pude menos que dar las gracias al señor Torres, por sus amables indicaciones, que transcribo, agregando lo que sigue: Las enfermedades causadas por el empobrecimiento de la sangre se combaten energicamente con el empleo de las Píldoras Pink, tal como la anemia, la clorosis, la neurastenia, el reuma. En las mujeres la debilitación se produce con frecuencia durante la lactancia; las Píldoras Pink la fortificarán con seguridad y al mismo tiempo ejercerán buena influencia sobre el infante que se amamanta. Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó veintiuna pesetas las seis cajas. Nuestro representante, Frans Janssens, Cortes 222, Barcelona.

SE NECESITAN OFICIALES de prendas de mangas, en la sastrería de B. Puigvert.

5 y 7, Plaza de la Constitución 5 y 7.

## SUBASTA VOLUNTARIA

El día 3 de Julio próximo a las diez y seis y media, (cuatro y media de la tarde), se subastará en el despacho del Notario D. Migue Ignacio Font, una finca llamada «Can Diego», sita en el término de Marratxí, para el Pórt de Inca, consiste en tierra, de e-bida aproximada de siete cuarteradas, con huerto de naranjos, casa rústica y urbana, con sujeción a las condiciones que se hallarán de manifiesto en dicha Notaría.

## VAQUERIA GENOVESA

El dueño de esta lechería, con el fin de que la leche llegue intacta y sin adulteración a manos del consumidor, participa que se servirá a domicilio en botellas bien tapadas y lacradas.

Pueden dirigirse para los encargos: Vaquería Genovesa, (Casero de Génova), en la calle de los Huertos, núm. 42, y en el «Centro de Anuncios» Plaza de Sta. Eulalia, 10, Palma.

## TRASPASO

Por tener que ausentarse su dueño se traspasa un establecimiento barato, su industria deja el 75 por 100.

Informarán Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia.

## Siempre barato

Para preservar la vista del SOL Gafas y lentes con cristales de color 25, BROSBA, 25.

últimos esfuerzos del caos, para tregas y hundir en su seno, lo que de su seno brotó.

De aquí que las nubes estuviesen en perenne estado de lucha, de ira y de dolor.

¿Cómo han de estar unos seres á quienes azotan los vendabales y punzan las centellas? ¿Que hoy se hielan en un polo y mañana se abrasan en el Ecuador? ¿Que ya la tempestad con presión titánica aplasta contra unos montes, ya vientos encontrados estiran en prolongadas ráfagas por todo el horizonte, como se estiran los miembros de la víctima en el potro?

Convengamos en que ser nube en aquellos tiempos, no era cosa muy cómoda.

Y ningún descanso; ningún consuelo.

Pero una vez, y en unos instantes de reposo, miraron las nubes hacia abajo y vieron sobre una roca una mujer, que por la contracción de sus facciones, por sus brazos, ya que los alzaba al cielo convulsivos, ya los retorcia uno con otro como des sierpes encolerizadas, y por sus ojos, secos y centelleantes, demostraba estar poseída de gran dolor y profunda desesperación.

«¿Vames—dijeron las nubes, con un sí es no es de complacencia—también esa mujer sufre; no todos los dolores han de ser para nosotros.»

Desahogos naturales del sexo.

Al cabo de un rato la mujer suspendió sus furores: algo así como un sollozo le hinchó el pecho subiendo doloroso por la garganta, y un torrente de lágrimas le inundó el rostro, y cayendo al redondo seno, buscó divinos cauces.

Con lo cual se quedó más tranquila.

Las nubes la contemplaron con curiosidad y se dijeron una á otras con extrañeza: «Pues se ha calmado.»

Después bajaron de su altura balanceándose con pesadez como cetáceos aéreos, y acercándose las más ligeras á la mujer, le preguntaron como pudieron.

«¿Qué haces?»

Y ella contestó: «Llorar.»

«¿Y qué es llorar?»—dijeron las preguntonas.

«Este» —Y sacándose con la mano las mejillas y recogiendo algunas gotas que habíanse quedado perzozas sobre el pecho, roció con lágrimas á las nubes más próximas; algo así como un bautizo en llanto.

«¿Y para qué lloras?»—preguntaron todavía acercándose más al peñón.

«Toma, para consolarme.» Y volviendo las redondas espaldas, mal cubiertas por la melenza, se fué por el monte.

«¿Para consolarsel!»—repetieron las nubes y se fueron arriba, llevándose en sus flotantes oadas las lágrimas con que la mujer las roció.

Al otro día vieron cruzar á la mujer con paso ligero y sonriendo.

«¿Pues era verdad: el llorar consuela?»—se dijeron las nubes unas á otras.

Y muchas veces, cuando la noche las ennegrecía y cegaba; cuando las azotaba el rayo acarreadando con verdugones de fuego sus lomos inmensos de vapor; cuando el huracán las empujaba hacia adelante, como á manadas de monstruos, despallajándolas en bosques, zarzales y arboledas, con lo desordenado de la carretera; cuando el frío hacía de las burbujitas de agua, cristales agudísimos y menudos, con los cuales la inmensa masa se pinchaba á sí mismo, y en sus entrañas todas; cuando el sol abrasador dilataba el nublado, como si quisiera arrancarlo de su propio ser y volverlo á la instantaneidad de la nada con eterno dolor de quemadura; muchas veces, repito, muchísimas, cuando temblaban de dolor ó se retorcan de desesperación, ó buscaban una esperanza y sólo encontraban en los abismos de arriba las negruras de lo infinito, querían llorar para consolarse, como la mujer del llanto, pero no sabían llorar.

Y les preguntaban á las lágrimas, que iban con ellas: «¿Cómo se llora?» Y las lágrimas decían: «No lo sabemos.»

Y así pasaron siglos. Las nubes, con lágrimas en sus senos colosales y sin saber llorar. ¿Tormento sin mayor, ¿que todos los tormentos anteriores: querer llorar y no poder; tener lágrimas bajo los inmensos párpados de sombra y no poder desprenderlas!

¿Y qué esfuerzos hacían por llorar las pobres nubes!

«¿Será preciso tener ojos para llorar?»—pensaban allí en el fondo de su brumoso pensamiento. «Sí; aquella mujer tenía ojos azules hermosísimos: parecían dos pedazos de cielo.»

Y entonces se desgarraban con esfuerzo sus senos y abrían en su masa pardusca clara por donde se divisaba también pedacitos azules de cielo, como los de la mujer del peñón, y á muchos de ojos fantásticos del espacio se dilataban.

Pero aquellos ojos no lloraban; cuando más miraban sin pupila y con eterna vaguedad hacia la tierra.

Y las flotantes lágrimas les decían á las nubes: «Os cansáis en vano, aquella mujer no lloró así.»

«¿Pues cómo?»

«No sabemos. Pero oíd: Nos arrancó la ternura, no el furor. El amor por otro ser: no el odio por nada.»

## Agua

El Arquitecto de la Corporación Municipal Sr. Bennasar aforó ayer en su origen el caudal de la Font de la Vila, dando por resultado 75 litros por segundo. En la entrada acusaba una pérdida del 45 por 100 próximamente.

Ayer el Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma dió comienzo á la limpia de la Fuente.

## Murallas

El Arquitecto Municipal Sr. Bennasar ha solicitado del Sr. Alcalde que por el ramo de guerra se le autorice para llevar á cabo el plano técnico y económico de las murallas entre las puertas Pintada y San Antonio cumpliendo un acuerdo de la corporación municipal.

## Del mar

Ayer tarde fondearon los laudes San Sebastián y San Antonio procedentes de Gandía y Cullera.

—Fué despachado el laud San José, para Andraig.

—Con destino á un puerto del golfo de Bónina (mar Báltico) ayer salió del nuestro la polacra goleta Antonia. Va á cargar de madera.

—A las diez ha fondado el vapor-correo Isleño procedente de Valencia é Ibiza.

—A las dieciocho ha salido el vapor-correo Cataluña para Barcelona.

—Mañana de seis á siete llegará el vapor-correo Belver procedente de Barcelona.

A las diecisiete saldrá para Ibiza y Alicante. A la misma hora saldrá para Mahón el vapor-correo Menorquín.

—El vapor correo Lulio el próximo día 2 de Julio saldrá de este puerto para el de Marsella, en donde limpiará fondos.

—El vapor Isleño sustituirá al Lulio en la línea de Palma, Ibiza y Barcelona.

## Efemérides

## DEL MARTIROLOGIO MALLORQUIN

## Día 28 de Junio

La vigilia de los santos apóstoles Pedro y Pablo, instituida en preparación á la solemne festividad de su glorioso martirio.

—En Palma, la conmemoración de don Raimundo de Corsavino 5.º Obispo de Mallorca, después de la restauración de su Sede, el cual durmió en la paz del Señor el año de 1320, habiendo empleado la dilatada carrera de sus días leyendo en la cátedra de Escritura Santa, erigida en la Catedral de dicha ciudad, ejerciendo después el magisterio del ssero Palácio, desde el pontificado de Gregorio X hasta el de Martino IV, trabajando asiduamente para la reducción de los hereges Flagelantes al gremio católico.

## Tiempo perdido

Soluciones al TIEMPO PERDIDO anterior:

## Al Logogrifo:

T E R E S A  
R E S T A  
R A T A  
T E R  
A S  
S

## Al Tercio Silábico:

P A L O M A  
L O C U R A  
M A R A N A

## Copón

Remitido por The White Hat.

1 — Consonante.  
6 7 — Nota musical.  
4 4 8 7 4 6 — Verbo.  
1 2 5 4 3 6 7 8 — Calle de Palma.  
1 4 3 1 4 6 — Verbo.  
3 4 1 4 — Marisco.  
1 2 — Letra.  
3 4 — Nota musical.  
8 5 — Id. id.  
4 5 6 7 — Elemento.  
3 5 5 4 — Flor.  
6 4 8 1 4 6 — Verbo.

## Combinación

Remitido por Una hambrienta de novio.

## Suecia Plond

224 3 2

Repetir las letras tantas veces como indican los correspondientes números y formar tres nombres de pueblos de Mallorca.

## Unión Comercial

## Viaje directo á Barcelona

El lunes 1.º de Julio á las 6 de la tarde saldrá el vapor

PALMA

Admite carga y pasaje á precios reducidos.

PAR MALAGA

Saldrá directo el domingo 30 del corriente el rápido vapor

Mallorca

Admite carga y pasaje. Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle 12.

### Notas del Carnet

#### DE VIAJE

En el vapor *Lulio* salieron ayer para Barcelona Juar Torres y señora, el abogado D. Enrique Sureda, D.ª Antonia Ramón y su hija, D. Bernardo Pomar y D. José y Doña María Pallas.

En el vapor *Isleño* han regresado hoy de Valencia el Sr. Conde de Rótova, el coronel de artillería D. Basilio Fernández Grande, un capitán de la Guardia Civil y D. José Alomar que regresa de Madrid después de aprobar el presente curso, en la carrera de arquitecto.

Esta tarde ha salido para Barcelona nuestro compañero de redacción D. José Vives Padal y Manubrio con objeto de asistir a la inauguración de un velódromo y ultimar la venida de los campeones que han de tomar parte en las próximas carreras que se han de verificar en esta ciudad.

#### DE SOCIEDAD

La Banda Municipal tocará mañana a las 20 en el tablado del paseo del Borne, las siguientes piezas:

- 1.º Paso-doble de "La Alegría de la Huerta", Chueca.
- 2.º Tanda de Walses "Los Mosqueteros Grises", Perez Cabrer.
- 3.º Gran Fantasia de "La Africana", Meyerber.
- 4.º Mazurka "Rosario", Bordoy.
- 5.º Pasa-calle de "Agua Azucarillos y Aguardiente", Chueca.
- 6.º La misma banda ejecutará mañana y pasado, en las fiestas de San Pedro y de la calle de Colón, respectivamente, los programas que siguen:

- 1.º Paso-doble de "La Alegría de la Huerta", Chueca.
- 2.º Schotis de "La Viejeita", Caballero.
- 3.º Ouverture "Marie Henriette", Montagne.
- 4.º Mazurka "Rosario", Bordoy.
- 5.º Gran Fantasia de "Agua, Azucarillos y Aguardiente", Chueca.
- 6.º Polka militar "Doble derecha", Chueca.
- 7.º Pasa calle de "Agua, Azucarillos y Aguardiente", Chueca.

La fiesta que mañana celebrarán los vecinos de las calles de Jaime II, San Bartolomé y Colón, prometen estar animadísimas á juzgar por los preparativos que están haciendo los mayordomos y clayero de la misma. Una de las innovaciones de esta fiesta será el sustituir los antiguos reverberos por artísticas luces de gas, siendo alumbrados también los tabladros por este fluido, lo que producirá seguramente hermoso efecto.

#### PERSONALES

Ha sido destinado á la compañía de zapadores de Baleares, el primer teniente de ingenieros D. Mariano de la Escosura y Mendez.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto que el primer teniente de ingenieros D. Luis Sagarra Curero, que prestaba sus servicios en la compañía de zapadores de Baleares pase al batallón de los ferro-carriles.

En el tren-correo del Norte salió de Madrid el martes último para los baños de Ledesma la señora esposa del ministro de la Guerra nuestro paisano el general Weyler.

Desde hace algunos días se encuentra en esta ciudad nuestro amigo el auxiliar numerario de la cátedra de Historia Natural de la Universidad de Valencia D. Antimo Bosca, acompañado de su esposa D.ª Francisca Berga y de su linda hermana política Elvira, quienes se proponen visitar los sitios más pintorescos de esta isla.

Después de brillantes exámenes verificados en la Universidad de Zaragoza, acaba de obtener el título de licenciado en Derecho civil y canónico el distinguido joven y amigo nuestro D. Joaquín Pascual y Pujol.

Ha sido destinado al Regimiento Regional n.º 1 nuestro paisano el distinguido Capitán de Infantería D. Miguel Marqués Palou que actualmente sirve en la guarnición de Madrid.

### Academia de 2.ª enseñanza

Dirigida por el primer teniente del Arma de Caballería

Don José Gralla y de Stein  
Clases de todas las asignaturas del Bachillerato y repaso para los ejercicios del Grado según el cuestionario oficial.  
En la sección de Letras desempeñarán las clases Auxiliares del  
INSTITUTO BALEAR  
Dirigirse: Apuntadores, 83

COLOCACIÓN.—Un joven de 23 años, que posee buena letra y algunos conocimientos de Teneduría, desea encontrar colocación en un comercio ó despacho de Abogado ó Notario.  
Informes: Paz, 12.

## PALMA

El Agente de la Compañía de seguros contra incendios *La Unión y el Fénix Español* ha tenido la atención de remitirnos un estado demostrativo de las cantidades satisfechas por los siniestros ocurridos desde el año 1884 á 1899 en España, Francia y Portugal, las que ascienden á 84.813.011 pesetas.

Confirmando la noticia que ayer dimos, podemos asegurar que el día 14 de julio próximo se verificará una corrida de novillos en nuestra plaza con la cuadrilla del espada *Morenito de Algeciras* y el sobresaliente *Cerrojillas*.

Se lidiarán cuatro tores de San Sant Martí en competencia con dos desechos de Carriquirri ó Ripamillán.

El domingo siguiente día 21 se verificará otra novillada presentándose el hipnotizador *Don Tancredo*, si se le permiten las heridas que el último domingo recibió en la plaza de Madrid.

Programa de las piezas que tocará el Domingo en el Paseo del Borne la *Banda Mallorquina*:  
1.º, «El Turia», Paso-doble, (Solé).—2.º, «Suspendierle», Tanda de Valses, (Inavonici).—3.º, Preludio del tercer acto de «El Anillo de Hierro», (Marqués).—4.º, Marcha Indiana, (Sollenick).—5.º, «La Virgen de la Montaña», Gavota, (Aubió).—6.º, «Homenaje á la Francia», Paso-doble, (Martorell).

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil se reunió ayer la junta provincial de beneficencia.

En cumplimiento de una orden de la dirección de beneficencia, se acordó pedir á los alcaldes de los pueblos una relación de los establecimientos benéficos de carácter particular que existan en las respectivas localidades.

La sala 2.ª del Tribunal de cuentas del Reino ha dictado fallo absolutorio en las cuentas de caudales por foudos de esta provincia correspondientes á los periodos de ampliación de los años 1877 á 78 y 1878 á 79, rendidos por el Depositario D. Juan Gelabert.

Ha sido declarado cesante D. Eduardo Cartañer del destino de Auxiliar escribiente accidental de la estación sanitaria del puerto de Mahón, por haberse agotado el crédito de que venía cobrando.

Ayer en el *Coll d'en Rebassa* una niña fué mordida por un perro. Inmediatamente fué conducida á la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, en donde fué curada.

El perro la quemó y no ha podido ser detenido.

Un muchacho que estaba jugando en la azotea de una casa del caserío de *Porto-Pi* tuvo la desgracia de caerse produciéndose varias heridas en los tobillos, que le fueron curadas en la Casa de Socorros de la Plaza de Santa Eulalia.

Anoche, en la calle de Catañer, en una casa de mujeres alegres se celebró una juerga que escandalizó al vecindario.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde para que estos hechos no se repitan, aunque para evitarlo, creemos que lo mejor sería que á dichas mujeres se les obligara á vivir en otra parte.

Se encuentra en esta ciudad el dibujante y conocido fotógrafo valenciano D. Tomás Martínez.

Los casos de difteria que se habfan registrado últimamente en el caserío de *Hostalets* han desaparecido por completo.

Esta noche la compañía que dirige el Sr. Palat, dará una función en el teatro de aquel suburbio, á beneficio de la Sra. Borrás que forma parte de la misma.

Se pondrá en escena la comedia *Zaragüeta* y la zarzuela *Los carboneros*.

Hoy concluirá en la iglesia de la Asunción de aquel punto la novena preparatoria á la fiesta que se celebrará mañana en honor de San Pedro apostol.

El vicario de la misma D. Rafael Cortés, invitó al vecindario para que con su presencia diese luzidéz á la citada fiesta.

Es seguro que esta se verá muy concurrida, igual que la procesión que se efectuará por la tarde.

Después de la batida dada por la Guardia municipal á los muchachos que pululaban por la vía pública molestando á vecinos y transeúntes no se ven por las calles tantas bandadas de los mismos.

El fondista D. Juan Rosselló ha abierto al público un café-fonda titulado *Sol y Tierra* el cual reúne todas las comodidades apetecibles.

Según noticias la fiesta callejera que apualmente se acostumbraba celebrar en los *Hostalets*, este año no se verificará.

Se ha impuesto un correctivo á un carretero que habia dejado abandonado el vehiculo en la vía pública.

Un individuo que estaba disparando un barreno en el caserío de *Porto-Pi* se produjo varias ligeras heridas en los brazos y pecho.

En el vapor *Isleño* han venido de Alicante dos corrigendos custodiados por la Guardia civil.

Ayer fué extraviada una cadena de plata. La persona que la haya encontrado puede entregarla en esta Redacción y se le agradecerá.

Los vecinos del Molinar de Levante los suplican interesemos al Sr. Administrador de Correos para que este erdene sea colocado un buzón junto á la Esendiduría de Tabacos situada en el camino de Lluchmayor y de esto modo se evitarían muchas molestias.

En el pueblo de San Antonio (Ibiza) ha sido detenido un individuo por haber maltratado de obra á otro.

La administración de hacienda ha formado las listas de los industriales cuyas partidas de contribución han sido declaradas fallidas, listas que se publicarán en breve en el *Boletín Oficial*.

Nuestro amigo D. Bartolomé Riera llora en estos momentos la muerte de una hija preciosa niña de corta edad.

Le acompañamos en su dolor.

#### HERPES

Por rebeldes que sean desaparecan al mes de tomar el Jarabé anti-herpético F. Serra.—Frasco 8 reales.—Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21. Palma de Mallorca.

#### Crónica religiosa

Ayer tarde concluyeron las solemnes Cuarenta Horas que se celebraban en la iglesia de San Juan. La fachada estuvo iluminada por varios mecheros de gas.

#### Boletín para mañana

Santos.—Santos Pedro y Pablo, apóstoles, y San Marcelo.

#### Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime. A las siete misa de comunión general, acto seguido exposición de S. D. M.ª A las nueve y media, horas y misa mayor con música y sermón por el P. Manuel Carceller, S. J.

Por la tarde, actos de coro, al anocheecer ejercicios del Corazón de Jesús, sermón por el citado P. Carceller y reserva.

#### Otras funciones

En la Catedral, fiesta en obsequio á San Pedro.

A las diez y media misa mayor con sermón por el M. I. canónigo magistral Sr. D. Lorenzo Moyá.

Por la tarde, ejercicios y procesión acostumbrada.

En Santa Cruz, fiesta en loor de San Pedro.

A las diez misa mayor con sermón por el Vicario de la misma parroquia D. Ramón Mas.

En la Merced, fiesta votiva á la Virgen Titular. A las diez Tercia y misa cantada con sermón por el P. Cayetano Latorre. Al anocheecer, completas en preparación á la fiesta de San Marcial.

En la Concepción á las nueve y media nona cantada por la reverenda Comunidad, á las diez misa cantada y predicará el P. Miguel Rosselló del Sagrado Corazón de Jesús y de María, y al anocheecer el ejercicio con música y la reserva del Santísimo Sacramento.

En el Hospital, se dará principio á un septenario en preparación á la fiesta del Santo Cristo de la Sangre.

#### Observaciones astronómicas

##### Día 29 de Junio

Salé el sol á las 4:33; pónese á las 9: 2.  
Sale la luna á las 17:29; pónese á las 2:27 del día 30.

#### Estadística de Palma

##### Inscripciones en los Distritos Municipales

##### HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 27 de Junio de 1901.

Existencia de ayer	308
Entrados	2
Salidos	8
Fallecidos	1
Quedan	301

##### CEMENTERIOS

##### De Palma:

Día 27.—Magdalena Llinás Tomás, 25 meses, Alfarería 56, enteritis crónica. Juana Llambias Llupart, casada, 54 años, Molineros 34, hernia.—Antonía Cañellas Roig, casada, 28 años, S. Cayetano 10, tuberculosis.

#### Biscochos plátanos

á 1 peseta libra

90 céntimos

un kilo aceitunas

Colmado «Pajarito»

SERVICIO Á DOMICILIO

#### 2.ª ENSEÑANZA

Repasos de todas las asignaturas.

Clase especial de Latín por

DON JOSE LLOBERA

Carrió, 3-2.º—Palma.

### LISTA

Almen	4	950
Trigo	4	146
Candeal	4	3
Cebada del pais	4	000
Id. forastera	4	0
Avena del pais	4	0
Id. forastera	4	0
Garbanzos	4	2
Maiz	4	16
Habichuelas (confit)	0	id.fid.
Id. blancas	4	500
Frijoles	4	500
Habas para cocer	4	1
Id. ordinarias	4	16
Id. para ganado	4	15
Cerdos cebados	4	00

Higos pasos, á 9'00 los 42.  
Azafrán, á 3'50 los 35 gm. 10

### 100,000 pesetas 100,000

#### Concurso de las flores

Algo de interesante y de completamente nuevo. Lea lo que estamos por hacer. Se puede conseguir 100,000 pesetas en premios. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la lista la más larga de nombres de flores, con las letras tomadas de la lista siguientes.  
WDOZOCKQLIAPRTARIDG  
ESPNIELVEBRDIMWADOHTL  
Acceptaremos como haciendo parte de la clase de las flores todas las cualidades y nombres, que se hallan en el Diccionario. Se puede emplear las letras aquí arriba, tantas veces como será necesario, para formar un nombre de flor, por ejemplo: Rosa, Violeta, Pensamiento, etc.

A toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó mas, todos diferentes, daremos, absolutamente GRATIS, un magnífico premio del valor de 5,000 pesetas, y menos. PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA  
Cuando habrá compuesto su lista, enlente la fórmula del anuncio aquí abajo, y mandémosla, con un sobre franqueado á su dirección. Entonces, si obtiene un premio, y que desee recibirlo, no tendrá más que suscribir un abono á nuestro periódico *El Universo Ilustrado*. Ofreceremos un premio á toda persona que nos mandarán una lista de 25 nombres de flores, y la distribución será hecha como sigue: Por la mejor lista recibida cada día, *crónometro de oro*; por la segunda, un *magnifico servicio á thé*, por las 7 otras siguientes, un *diamante rajah-capoor* y *bellissimo anillo con un rubi*; por la otra siguientes, una *moneda de oro*, y para todas las otras, *premios de un cierto valor*. Estos premios serán expedidos diariamente; no se tendrá mucho que esperar para conocer el resultado. No es cuestión de Lotería, ni nada de eso, pues, todas las soluciones recibidas que sea de día, que sea de noche, toman parte en el concurso, de la misma manera.

Lo único que tiene que hacer es mandarnos este anuncio con su lista, y si esta es la mejor recibida en el día, tendrá derecho al *crónometro de oro*, al *servicio á thé*, ó otros premios, según la clasificación que habrá conseguida. Le garantimos que obtendrá un premio. No hay temer al alguna de mistificación de nuestra parte, pues no tenemos interés de engañar á nadie. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, satisfechos de nuestro periódico, y por esta razón, no le pedimos que mande el dinero, antes de que sepa exactam. el premio al cual su solución le habi. derecho. Todos los días, á las 4 de la tarde, los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas y designar los premios concedidos á los mejores. Le escribiremos de seguida, para justificarle el premio que le ha sido designado, y si está completamente satisfecho, mandarnos el importe de su abono al *Universo Ilustrado*, y el premio, le será entonces expedido por vuelta de correo, en un *colissimo postal registrado*. Para las personas de ideas sencillas, puede parecer imposible, que podamos hacer una oferta tan gigante, pero como tenemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos, y si podemos conseguir un millón de lectores, gracias á esta gran idea, no dudamos que este millón de lectores nos ayudarán á recomendar nuestro periódico *El Universo Ilustrado*, á todos sus amigos, y por eso mismo ayudará á la propagación del periódico. Tenemos la intención de gastar 100,000 pesetas en estos concursos, y cuando esta suma será agotada, nos reservamos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso está concluido. No espere mucho tiempo, para que no sea demasiado tarde. Este concurso esta abierto hasta el 15 de Noviembre 1901.

Daremos un premio especial de 1,250 pesetas, en oro, independiente de todos los otros premios á la persona que habrá mandado la solución reconocida la mejor y la más artísticamente adornada. Nuestro Comité se reunirá todos los días, y repartirá los premios como indicado arriba, pero este premio de 1,250 pesetas, no será concedido que el 1.º de Diciembre 1901.

#### QUIEN SOMOS

"El Universo Ilustrado" goza de una buena reputación, y es conocido por mantener sus promesas. Por referencias, puede dirigirse á todas las agencias de publicidad y negociantes de Londres.

Apellido  
Calle  
Ciudad

«EL UNIVERSO ILUSTRADO», 2.ª PROVINCIAL, RUAO 2.ª LONDRES S. W. IN GLATERRA

Novidades de la casa caballero ALMAO ENES MOWA indicatio 2 b, 10va del gabinete, por ser íntimo amigo d e

## Importante

Constantes en nuestros propósitos de beneficiar á nuestros suscriptores hasta donde llegan nuestras humildes fuerzas,

### EL MARTES PRÓXIMO

empezaremos á repartir en cuadernos de 16 páginas ó sea en igual tamaño y forma que ROBINSON y LAS MIL Y UNA NOCHES;

### Las Obras poéticas

COMPLETAS DE

D. RAMÓN DE SAMPOAMOR

Doloras.—Humoradas.

Pequeños poemas.

Tendrán obeidn á dicho regalo los que se suscriban á LA ULTIMA HORA desde 1.º de Julio próximo.

Los que se suscriban á LA ULTIMA HORA y adelanten un año de suscripción recibirán gratis un ejemplar completo y encuadernado de las AVENTURAS DE ROBINSON ó de LAS MIL Y UNA NOCHES.

Los que anticipen un semestre podrán obtener una de dichas obras, ó las dos, á MITAD DE PRECIO ó sea por 3 pts.

## Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Consejo en Palacio.

Madrid 27 á las 14.

Se ha celebrado el consejo de ministros en el Palacio Real bajo la presidencia de la Regente.

El Sr. Sagasta ha tratado en su discurso de la cuestión religiosa y de los propósitos del gobierno de mantener el orden y garantizar el derecho de todos.

Se ocupó de la crisis agrícola por que atraviesa Andalucía y trató también de los debates parlamentarios y de la aparición de la peste bubónica en algunos puertos extranjeros.

No hubo firma.

Armijo se retira.—Romero y los republicanos.

Madrid 27 á las 22'50.

El Marqués de la Vega de Armijo ha declarado públicamente que no volverá á presidir el Congreso á consecuencia de no haberse tenido en cuenta su opinión al plantearse el debate sobre la cuestión religiosa y por mostrarse intransigente respecto al acta de Cibra.

Los republicanos se proponen reproducir el debate sobre las manifestaciones clericales.

Censuran, en unión de los carlistas, la intervención del Sr. Romero Robledo en ayuda del gobierno.

#### Senado

Madrid 27 á las 18.

Al abrirse la sesión de hoy el Sr. Dánvila dirije una pregunta al gobierno acerca de los sucesos desarrollados en Valencia con motivo de las manifestaciones del jubileo.

Le contesta el ministro de marina señor Duque de Veragua diciendo que considera extemporánea la discusión, porque el Senado no se ha constituido todavía.

Sin embargo ofrece que el gobierno garantizará el derecho de todos los ciudadanos.

Se entra en la orden del día y después de discutirse y desecharse un voto particular del Sr. Santos Guzmán contra la aptitud legal para el cargo de senador del Sr. Latorre, es admitido este en el ejercicio del cargo.

En seguida se levantó la sesión.

#### El jubileo liberal

Madrid 27 á las 24.

Nos telegrafian de Valencia que la Fusión Republicana ha convocado á todos los elementos anticlericales para organizar un jubileo liberal el día 29, festividad de San Pedro, con el objeto de contrarrestar la manifestación del jubileo papal.

El gobernador civil prohibirá el jubileo si se solicita permiso para verificarlo.

#### Los que dimiten.—Crisis.—Solución.

Madrid 28 á las 1'15.

En el caso de que dimita, como se supone, el Sr. Marqués de la Vega de Armijo, se dice que le sustituirá en la presidencia el Sr. Canalejas.

Si el duque de Almodovar del Río se empareja, se indicará en el programa del gabinete, por ser íntimo amigo d e

Sr. Armijo, le reemplazará el Sr. Moret en el ministerio de estado.

El Sr. Sagasta procurará limitar la crisis lo mas posible.

CONGRESO Interpelación Silveira Una pregunta

Madrid 27 á las 18.

A primera hora el Sr. Silveira dirige al Gobierno una pregunta sobre los tumultos ocurridos en Madrid, Alcoy, Valencia y Pamplona...

El Presidente Marqués de la Vega de Armijo dirige á la Cámara la siguiente pregunta:

¿Puede aceptarse la interpelación que plantea el Sr. Silveira sin estar constituido el Congreso...

El Sr. Alba opónese á que se entable debate alguno y excita á la presidencia para que á ello se oponga...

Termina calificando de improcedente el debate que provoca la pregunta del jefe de los conservadores.

El Sr. Silveira dice, que solo le mueven nobles deseos de evitar con la discusión males mayores que amenazan la paz pública...

(La minoría conservadora aplaude al señor Silveira, parte de la mayoría y los republicanos protestan.)

El Sr. Moret que desde el comienzo de la sesión se encuentra en el banco del Gobierno, ruega á la Presidencia en nombre del Gobierno que acepte el debate que plantea el Sr. Silveira.

La Presidencia concede la palabra al Sr. Silveira

Los últimos sucesos—dice—este—anunciaban grandes males: entrañan la violación de las leyes escritas.

Contra lo ocurrido en las calles de Madrid, Alcoy, Valencia y Pamplona formuló las más enérgicas de las protestas.

Las autoridades como obedeciendo á una consigna han obrado ante los escandalosos motines con punible lenidad, dejando desamparados á muchos ciudadanos que ejercían derechos que emanan del código fundamental, de la Constitución.

En la reunión anticlerical celebrada en

Valencia dijo el jefe de la minoría conservadora—se habían cometido los mayores, los más inicuos atropellos.

(El Sr. Blasco Ibañez de pie deja oír su voz entre protestas y hasta las tribunas llega esta frase: EN VALENCIA LOS REPUBLICANOS SE COMERON LOS NIÑOS CRUDOS. Aplauden los republicanos, protestan los conservadores y se produce gran confusión.)

Continúa el Sr. Silveira y afirma que los católicos valencianos fueron barbaramente apedreados sin que hicieran nada para evitarlo los agentes de la autoridad.

Pide que se respeten las leyes, que se garanticen los derechos que de ellas nacen, que no se infrinja impunemente la Constitución....

(Nuevas protestas en la izquierda y en la mayoría. La presidencia agita con violencia la campanilla.)

En medio de increpaciones y murmullos dice el Sr. Silveira que los republicanos intentan herir las fibras más sensibles de pueblo respondiendo á un plan meditado de provocar la revolución y lo que es peor que la revolución, la anarquía.

Termina exitando al Gobierno á que no fomenta con su proceder de vacilaciones la lucha.

Censura con dureza las contemplaciones de las autoridades con los que perturbaban la tranquilidad y el orden en las calles.

Sr. Moret

La Cámara al levantarse el Ministro de la Gobernación le escucha con atención desde las primeras palabras.

El Sr. Silveira—dice—ha planteado este debate sin más mira sin más finalidad que la de enconar las pasiones religiosas.

Niega que las manifestaciones hayan entrañado la importancia que la supone las airadas protestas del Sr. Silveira.

Los califica de vulgares asonadas.

Recuerda la época en que mandaban los conservadores y era jefe del Gobierno el Sr. Silveira, época en la cual salíamos á conflicto por día.

Desaprueba con gran energía la conducta seguida por un capitán del Cuerpo de Vigilancia que pudiendo disolver la manifestación en la calle de Atocha y evitar las escenas ocurridas frente al Banco de España no lo hizo.

Afirma sin reservas que el Gobierno liberal ampara los derechos de los ciudadanos. Que autorizará todas aquellas manifestaciones externas del culto católico que respondan á veneradas tradiciones ó que simbolizen actos piadosos, pero en modo alguno aprobará aquellas en que se persiguen fines políticos.

El Sr. Silveira con su intemperante proceder ha querido debilitar al Gobierno. Ha olvidado pronto el jefe de los conservadores el apoyo que le prestaron los liberales cuando ocurrían conflictos de orden público.

Termina el Ministro de la Gobernación diciéndo [que el Gobierno con absoluta imparcialidad amparará el derecho de todos los ciudadanos, sin dividirlos en castas ni otorgarles privilegios.

Romero Robledo.

Califica el debate que planteó la pregunta de Sr. Silveira de una descortesía hacia la corona al no dar prelación á la discusión del Mensaje.

(Las palabras del Sr. Romero son acogidas por la cámara con aplausos y murmullos.)

El Sr. Romero ruega que el asunto termine.

Blasco Ibañez.

Pide el Diputado por Valencia la palabra.

(El Presidente agita la campanilla.)

No hay palabra.

El Sr. Blasco Ibañez insiste en querer hablar.

(Se produce gran alboroto en todos los lados de la Cámara que no permite entender lo que dice Blasco Ibañez que agita los brazos y amenaza á la minoría con su vadora.)

Se cruzan insultos y provocaciones.

El Presidente ordena á un Secretario que se entre en la "Orden del día."

El Marqués de la Vega de Armijo abandona la Presidencia y sale del Salón de sesiones.

Final

Se aprueban los dictámenes de las actas pendientes y se levanta la sesión.

En los pasillos y salón de Conferencias está la atmósfera muy caldeada.

LOTERIA NACIONAL

Madrid 28 á las 12:20.

(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los números que se expresan:

El primer premio de cien mil pesetas ha correspondido al número 28.814 despachado en Murcia.

El segundo premio de cuarenta mil ptas. ha correspondido al número 28.679 despachado en Málaga.

El tercer premio de veinte mil ptas. ha correspondido al número 15.184 despachado en Madrid.

Con mil quinientas pesetas cada uno han salido premiados los números: 1.704; 13.200; 15.684; 8.752; 17.411; 13.806; 14.444; 29.230; 507; 11.737; 10.418; 20.018; 25.696; 8.915; 3.432; 843; 20.539; 18.511; 23.086 y 8.



¡¡CICLISTAS!!

Todas las señoritas de la alta aristocracia Parisién, montan bicicleta CLÉMENT con cambio de desarrollo y rueda libre á voluntad.

Representante exclusivo

JUAN GOMILA

Ermitaño, 15

Palma de Mallorca

Alarma en Santoña

Madrid 28 á las 9:10.

Dicen de Santoña que la población se halla alarmadísima á causa de que se da por resuelto, en virtud de órdenes oficiales, el abandono de aquella plaza militar.

La población civil se verá obligada á emigrar si tal se hiciera.

FABRA

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados.

20 cént. de peseta m. c. y además 2 cént. del 10 pS para el Estado.

Según la importancia del consumo bonifica desde el 2 al 20 por 100, con lo cual los más favorecidos obtienen el gas á

16 CÉNTIMOS DE PESETA

Fíjense bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca y NO DAR CRÉDITO á los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía el metro cúbico, con el impuesto, le costa á 25 céntimos

ADVERTENCIA Á LOS ABONADOS

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad, desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9; y además, en los puntos siguientes:

CALLE PALACIO, 4. TÍPOLIT. DE ROTGER. SINDICATO, 78. TIENDA DE VALLS. CONSTITUCIÓN (BORNE) 42. ESTERERÍA.

de cuyos centros se recogerán á las 11 de la mañana y al anochecer, para atenderlos con la prontitud posible. AL PÚBLICO

Pará ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjirse ALMACENES MONTANER SINDICATO 2 á 10

Nicolas Ticoulat

ODONTÓLOGO DENTISTA Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la adaptación y perfección. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

Prescos económicos. Calle de Pelaires, número 102.—PALMA

Economía

COMPOSTURAS DE GAFAS Y LENTES 25—BROSSA—25

VENTA

Caballo y carrerón con sus guarniciones se vende barato. Tierra Santa—4—1.º informarán.

Cochero

Se necesita uno que sepa su obligación, será bien retribuido. Informarán San Feliu—14—principal.

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 á 10.—MILAGRO DE 1 á 11

Temporada Primavera—Verano 1901 Se han recibido los vestidos de la estación. Novedades para Señoras desde lo más lujoso y espléndido hasta lo más modesto y económico.

Sastrería á la medida para Señoras bajo modelos de París. Novedades en Pañería y todos los artículos apropiados para trajes de Caballero. Sastrería á la medida para Caballeros y niños.

ROPA BLANCA

para servicio personal, de casa, cama y jinesa. Costuras y alforabras. Artículos de punto. Camisetas y confección de blanco en todos sus ramos.

Sastrería para sacerdotes y militares. Buenos surtidos; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos. SINDICATO DE 2 á 10.—MILAGRO DE 1 á 11

INTERESA Á LOS HERNIADOS (TRENCA TS)

A los quebrados que llevan un mal braguero que no les contiene la «hérnia», y que por lo tanto les perjudica y á aquellos que ni siquiera lo llevan de ninguna clase, esto es que van sin braguero, han de saber estas descuidados que cada hora que pasan están en peligro de muerte, pues sabido es que toda «hérnia» mal cuidada produce infinidad de alteraciones en el organismo humano, que se convierten en graves enfermedades que ponen en peligro la salud y la vida del herniado.

El quebrado que no lleve bien contenida su «hérnia», la natural es que en vez de curarse, se relaja cada día más y se le desarrolla considerablemente su hérnia, se le inflama y se le estrangula. Todos estos accidentes y peligros pueden evitarlos empleando el tan renombrado braguero de la casa Vidal de Barcelona, el único capaz de poder contener y curar toda clase de «hérnias» por inveteradas que sean.

Los especialistas señores Vidal estarán una cierta temporada en esta capital, donde podrán consultarles cuantos deseen curarse de sus «hérnias», y recibirán todos los días de 9 á 2, en su despacho de la

Plaza de Santa Eulalia, número 9, piso primero.

La Grosham Comp.ª de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848 Activo en 31 de Diciembre de 1899 PTAS. 184.304,119 Sucursal española: Alcalá 23 Madrid Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares. Plaza de Santaña, 9, Barcelona.—Teléfono 1.593

Gotas Madres Sulfurosas de BAR Constan en el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicina sulfurosa, capítula con ventaja al uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos. Con de seguro para todo: y los que padezcan, al exterior, como fúrnico; en las alvegas, granos, úlceras, impetigo, etc.; en las conjuntivas, irritaciones de garganta, bronquitis, etc.; en las vías urinarias, cálculos, etc.; en las enfermedades y afecciones de la piel, como el eczema, etc.; en las enfermedades de los miembros inferiores, como la Gonorrea, etc. Las Gotas Madres Sulfurosas corren con gran ventaja, como fúrnico, rápidas y económicas. Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de D. Juan Valeriano, calle de la Canaleja, número 2

VENTA—Se desea vender una finca consistente en casa y terreno, poblado de almendros y demás árboles, con abundancia de agua y situada en uno de los parajes más pintorescos de San Julián de la Villeta, lindante con las quintas que poseen los señores Sbert, Trias, Pisé y Rantiera. Para informes: San Julián, número 9. VENTA—Se desea vender las aguas sulfurosas de San Juan, número 14; otra en la calle de Medina; y otra en Porto Pi. Para informes diríjase calle de San Juan, número 14.

IMPOTENCIA, Debilidad genital, Hematurias y Esterilidad. CURACION rápida con la resaca de POMADA FORTIFICANTE de Rodri guez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se muestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Días postas noct. Vapor correo previa libranza. Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, Harías, 34 y 36.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL han de dejar de curar pronto y radicalmente las Gonorreas (purgaciones) Gonorreas y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Reconocidas por los principales médicos. 35 años de éxito creciente. Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valeriana P. Cuartera, 2. Importado de J. Tous.—San Bartolomé, 32.

MAGNESIA DE BISHOP. El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños. De venta: En todas las Farmacias y Droguerías. El citrato de Magnesia Granulado Efervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.